
 

COMMISSIONE DIDATTICA DI ATENEO 

 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL 17 SETTEMBRE 2024  

Il giorno 17 settembre 2024 alle ore 12:00 presso la Sala del Rettorato – 1° piano Palazzo Ateneo 

dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro, si è riunita la Commissione Didattica di Ateneo, 

convocata dalla prof.ssa Anna Paterno (Delegata del Rettore ai Percorsi formativi) su mandato del 

Magnifico Rettore, per discutere il seguente Ordine del Giorno: 

1. Revisione Regolamento Didattico di Ateneo (RAD) – Proseguo lavori 

2. Approvazione verbale della Commissione Didattica del 22.07.2024 

3. Varie ed eventuali 

Sono presenti, oltre al Magnifico Rettore e alla prof.ssa Anna Paterno, i/le professori/esse Luigi 

Palmieri, Gerardo Palazzo, Domenico Bonamonte, Paolo Pardolesi, Patrizia Romanazzi, Anna Maria 

Candela, il dott. Maurizio Scalise e i rappresentanti degli studenti: Davide Di Fiore, Anna Maria 

Coppolecchia e Nicolò Mattia Semeraro. 

Risultano assente ingiustificata la professoressa Loredana Perla. 

Risulta assente giustificata la Rappresentante degli studenti, sig.ra Rita Moramarco. 

È presente la dott.ssa Brigida Blasi, Direttore della Direzione Offerta Formativa e Servizi agli 

studenti.  

Sono presenti con funzioni di supporto tecnico amministrativo: le dott.sse Paola Amati, Marina Amati 

e il dott. Tritta Francesco - Direzione Offerta Formativa e Servizi agli studenti, Sezione Offerta 

Formativa. Assume le funzioni di segretario verbalizzante la dott.ssa Brigida BLASI. 

Si apre la discussione con il punto 1 all’OdG: Revisione Regolamento Didattico di Ateneo (RAD) – 

Proseguo lavori 

Il Magnifico Rettore, ringraziando i presenti, apre la seduta ricordando che oggetto principale della 

discussione è la bozza di modifica al RAD vigente istruita dalla Direzione Offerta Formativa e Servizi 

agli Studenti, allo scopo di rendere il Regolamento in parola più snello e fruibile. 

Tale obiettivo, pur essendo stato pienamente raggiunto, necessita di essere elaborato da questo 

Consesso, mediante il confronto delle proposte di modifica e /o integrazioni pervenute da parte dei 

componenti, così come concordato nella precedente riunione del 22.7.2024. 

L’imminenza della visita AVA3 da parte di ANVUR al nostro Ateneo ha sollecitato una certa 

attenzione da parte della Commissione Didattica di Ateneo, considerata la centralità rivestita della 

stessa, sui processi di progettazione e sviluppo dell’offerta formativa, sulle regole e sul ruolo svolto 

dai soggetti coinvolti. Proprio per questo il Magnifico Rettore esprime rammarico poiché soltanto i 

rappresentanti degli studenti hanno raccolto l’invito a presentare modifiche/integrazioni al RAD 



 

vigente, inducendo a rimandare l’avvio di una discussione completa volta all’aggiornamento dello 

stesso.  

Ricorda, inoltre, che la modifica del RAD prevede un iter di approvazione da parte del Ministero sarà 

lungo e complesso e necessiterà di un impegno notevole da parte di tutti i componenti della 

Commissione.  

Il Magnifico Rettore, a tal riguardo e al fine di fornire utili indicazioni a codesto Consesso, richiama 

la Relazione del Nucleo di Valutazione presentata il 28 agosto, nella quale viene attenzionata la 

procedura di istituzione di nuovi Corsi di studio.  

Ricorda, altresì, quanto emerso nella predetta relazione evidenziando i passi avanti conseguiti, ma 

pone l’accento, sull’importanza di sviluppare l’offerta formativa nella stessa filettatura del Piano 

Strategico di Ateneo e non solo sulla sostenibilità in termini di docenza. 

Il Magnifico Rettore condividendo questa impostazione, ribadisce la necessità di prestare la giusta 

attenzione alla progettazione dei Corsi di Studio. Pertanto, sarebbe auspicabile che all’interno della 

Commissione Didattica vengano istituite varie sotto-Commissioni in grado di affrontare le varie 

tematiche connesse ai processi istitutivi dei nuovi Corsi di Studio al fine di aumentare l’attrattività 

dell’Ateneo, a maggior ragione in un contesto demografico sfavorevole.  

Il Magnifico Rettore a tal proposito propone di aggiornare la struttura stessa della bozza del 

Regolamento in discussione, finalizzato a fornire, tra l’altro, indicazioni precise su come si progetta 

un Corso di Studio. 

Si apre il dibattito. 

Interviene la Professoressa Paterno, informando i presenti sull’esperienza affrontata nella 

compilazione delle schede di autovalutazione sotto la propria responsabilità relativamente all’ambito 

D – Qualità della Didattica e dei Servizi agli Studenti, precisando che uno dei sotto punti di attenzione 

riguardava proprio la presenza di una strategia unitaria e coerente che attenesse alla pianificazione 

dell'offerta formativa rispetto alla vision e alla strategia generale dell'Ateneo stesso.  

A tal riguardo, sottolinea che, a seguito dell'osservazione ricevuta in occasione della precedente visita 

ANVUR del 2018, nelle relazioni del Nucleo del 2023 e successivamente del 2024 è stata data 

evidenza, da parte dello stesso, dei miglioramenti raggiunti nel livello di coerenza sulle policy di 

Ateneo inerenti alla didattica, così come dimostrato dai relativi Documenti ufficiali di 

programmazione. 

 Inoltre, con riferimento alle varie fasi dell’iter per la presentazione dei nuovi Corsi di Studio, la 

Prof.ssa Paterno pone l’attenzione su alcune delle azioni messe in atto: La predisposizione e l’invio 

della scheda allegata attualmente alla nota informativa, l’accelerazione della tempistica, l’inserimento 

nelle schede di autovalutazione, dei relativi link di collegamento ai vari documenti citati.  

Aggiunge, inoltre, che sono stati resi definitivi e pubblicati i verbali della Commissione Didattica 

nell’apposita pagina web delle Commissioni di Senato che continueranno ad essere pubblicati ad ogni 

seduta della stessa. 



 

Interviene la Prof.ssa Candela in merito al programma ERASMUS italiano dichiarando che, mentre 

per gli studenti delle magistrali può essere una opportunità interessante, va valutata con attenzione 

l’idea di aprire tale programma di mobilità anche agli studenti iscritti alle lauree triennali.  

 La stessa, pertanto, suggerisce alla Commissione un’attenta riflessione in tal senso, ritenendo 

importante l’adozione di politiche di Ateneo condivise su tali tematiche.  

Il rappresentante degli studenti Nicolò Mattia Semeraro sottopone alla Commissione le proposte di 

modifica, in aggiunta a quelle già pervenute da parte degli studenti Di Fiore e Moramarco, degli artt. 

7, 11 e 12 del RAD revisionato. Nel dettaglio suggerisce: 

• di integrare l’art. 7 co. 6, specificando che le attività lavorative svolte da studenti lavoratori a 

tempo pieno o parziale possano essere riconosciute come attività di tirocinio formativo. 

• di eliminare il co. 7 dell’art. 7, che stabilisce limiti minimi di CFU da acquisire per l’iscrizione 

all’anno accademico successivo. Secondo Semeraro, tale limite può ostacolare i tempi di 

percorrenza della carriera. 

• di riportare nell’art. 11 co. 2 la possibilità di prevedere prove intermedie di valutazione 

(esoneri) per la verifica degli apprendimenti. 

• di rivedere, nell’art. 12 co. 2, la calendarizzazione delle lezioni, per evitare sovrapposizioni 

tra attività obbligatorie e opzionali.  

• di elevare, nell’art. 12 co. 4, il numero annuale degli appelli da 8 a 10 o in misura superiore 

per gli studenti lavoratori a tempo determinato/indeterminato impegnati a tempo 

pieno/parziale.  

• di elevare, nell’art. 12 co. 5, il numero delle prove finali per il conseguimento del titolo di 

studio da 3 a 4. 

• di integrare l’art. 12 con un sesto comma, in cui specificare che i calendari degli esoneri, degli 

esami di profitto e delle sessioni di laurea siano pubblicati sul sito web del CdS prima della 

conclusione dell'anno accademico in corso e prima dell’inizio dell’anno accademico 

successivo. 

Semeraro chiede infine di ripristinare l’art. 35 del RAD vigente, eliminato nelle revisioni effettuate 

dalla Commissione relativo agli studenti impegnati a tempo pieno/parziale. 

La dott.ssa Amati interviene per specificare che tali aspetti saranno inclusi nel Regolamento carriere 

in fase di predisposizione, allo scopo di non duplicare i contenuti del RAD in altri regolamenti di 

Ateneo, valutando la revisione degli stessi. 

Il Prof. Palmieri interviene, apprezzando l’utilità e la completezza dell’istruttoria predisposta dalla 

DOFFSS ribadendo la complessità del lavoro di revisione del RAD.  

Il Prof. Palmieri precisa che tale complessità richiede una discussione generale da parte della 

Commissione Didattica e propone a riguardo l’utilizzo di uno strumento in grado di facilitare la lettura 

dei due documenti al fine di confrontare e agevolare la discussione nelle riunioni successive. 

Suggerisce, dunque, di predisporre un documento in formato Word a due colonne (testo a fronte), che 

metta a confronto il RAD vigente con il nuovo e consenta l’inserimento, da parte dei componenti 

della Commissione, di eventuali nuove proposte/integrazioni. Questo metodo faciliterebbe la 



 

discussione e consentirebbe una comprensione più chiara ed efficiente delle correzioni necessarie da 

apportare. 

 Il prof. Palmieri insiste sull'importanza di una programmazione delle attività e degli incontri e 

condivide la proposta del Magnifico Rettore di istituire sottogruppi di lavoro che possano concentrarsi 

su varie tematiche del RAD, distribuendo il carico di lavoro tra i membri della Commissione.  

Il prof. Gerardo Palazzo si allontana alle ore 13.30. 

Il Magnifico Rettore accoglie la proposta del prof. Palmieri di realizzare un documento di lavoro 

secondo le indicazioni fornite.  

Si passa al punto 2 all’OdG: Approvazione verbale della Commissione Didattica del 22.07.2024 

Il Magnifico Rettore pone in approvazione il verbale della seduta del 22.07.2024.  

Il verbale è approvato all’unanimità dei presenti. 

Al termine del dibattito, la Commissione, su proposta del Magnifico Rettore, decide all’unanimità di 

aggiornarsi nella seduta dell’8 ottobre c.a. alle ore 15.00, per continuare a discutere sui contenuti della 

bozza di revisione del RAD, fissando la scadenza di consegna delle proposte al giorno 2 ottobre p.v.. 

Non avendo altre comunicazioni da sottoporre all’attenzione dei presenti, il Magnifico Rettore, 

scioglie la seduta alle ore 14.15 circa. 

 

 

Bari, 17 settembre 2024  

 

Il Segretario verbalizzante       Il Rettore  

F.to Brigida BLASI                                                                          F.to Stefano BRONZINI 

 


